
 
Protokoll der 34. Sitzung 

des Ortsgemeinderates der Ortsgemeinde Framersheim 
in der Wahlperiode  2014 - 2019 

 
Vom:  17.05.2018 
 
Im:  Sitzungssaal des Rathauses 
 
Beginn: 20.00 Uhr  Ende: 22.00 Uhr 
 
Anwesende:      Gesetzliche Mitgliederzahl:  17 
 

a) stimmberechtigt: 
 
 Ortsbürgermeister Ulrich Armbrüster (Vorsitzender) 
 

Deicher,  Georg  
Breuder,         Werner 
Schaub-Bieglé, Hannelore 
Dexheimer,     Frank 
Dr. Hinkel,  Roland 
Körner,  Wilfried 
Martin,  Maria 
Rupp,  Gudrun 
Wanninger,  Arno 
Wanninger,  Arno 
Bechtolsheimer, Lutz 
Boriß,              Peter 
Faßnacht, Klaus 
Huxel,  Karl 
Kellmann, Egon 
Dornhöfer,  Stefan 
Terhaart,  Katja 

 
 
Es fehlten entschuldigt: -. 
 
 
Die Mitglieder des Ortsgemeinderates Framersheim waren durch Einladung vom 8.05.2018 
auf Donnerstag, 17.05.2018, 20.00 Uhr, unter Mitteilung der Tagesordnung in den Sitzungs-
saal des Rathauses einberufen worden. Der Vorsitzende Armbrüster stellte bei der Eröffnung 
der Sitzung fest, dass gegen die ordnungsgemäße Ladungsfrist Einwendungen nicht erhoben 
wurden.  
Er teilte mit, dass das Protokoll der 33. Gemeinderatsitzung baldmöglichst nachgereicht wird. 
 
Der Gemeinderat war nach der Anzahl der erschienenen Mitglieder beschlussfähig. 
 
Zum Schriftführer wurde Werner Breuder bestimmt. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

Tagesordnung 
Beratung und Beschlussfassung über 
 

ÖFFENTLICHER  TEIL: 
 
 
TOP 1) B-Plan „Vorstadt III“ der OG Gau-Odernheim 
  Erneute Offenlage 
  Beteiligung der Nachbargemeinden 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
TOP 2) B-Plan „Wiesengarten-Neufassung“ der OG Gau-Heppenheim  
  Erneute Offenlage 
  Beteiligung der Nachbargemeinden 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
TOP 3) Aufstellung und Einreichung einer Vorschlagsliste für den Schöffendienst für die 
  Geschäftsjahre 2019/2023 
  Wahl der Bewerber 
 
TOP 4) Beteiligung der OG an der Framersheimer Kerb 
  Finanzielle Unterstützung der ausrichtenden Vereine und Gruppen 
  Beratung und Beschlussfassung 
  
TOP 5) AöR „Energieprojekte VG Alzey-Land“ 
  Ausgleich des zahlungswirksamen Jahresverlustes 2017 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
TOP 6) Abschluss eines Engagementvertrages im Rahmen der 1250-Jahr-Feier 
  Mitteilung der Verwaltung 
 
TOP 7) Abschluss eines Ingenieurvertrages für die Gestaltung des   
  Mehrgenerationenplatzes 
  Mitteilung der Verwaltung 
 
TOP 8) Einwohnerfragestunde 
 
TOP 9) Mitteilungen und Anfragen 
 
 

NICHTÖFFENTLICHER  TEIL: 
 
 
TOP 10) Abschluss einer Beratungs- und Vergütungsvereinbarung mit der Kanzlei 
  Rittershaus, Rechtsanwälte 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
TOP 11) B-Plan „Alter Ortskern Nord“ 
  Vergabe eines Auftrages zur Rechtsberatung 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
 
 



 
 
 
TOP 12) Antrag auf Genehmigung zur Anbringung von Namensschildern auf dem  
  Baumbestattungsfeld 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
 
TOP 13) Mitteilungen und Anfragen 
 
 

ÖFFENTLICHER  TEIL: 
 
 
TOP 14) Bekanntgabe der Entscheidungen im nichtöffentlichen Teil 
 
 
Der Vorsitzende eröffnete um 20.00 Uhr die Sitzung und begrüßte die anwesenden Ratsmit-
glieder sowie 4 Zuhörer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
Beratung und Beschlussfassung über: 

 
ÖFFENTLICHER  TEIL: 
 
 
TOP 1)  B-Plan „Vorstadt III“ der OG Gau-Odernheim 
  Erneute Offenlage 
  Beteiligung der Nachbargemeinden 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
Dieser B-Plan lag bereits mehrfach dem Rat vor. Armbrüster erläutert kurz den Sachstand. Er 
wird ohne Aussprache einstimmig gebilligt. 
 
 
TOP 2) B-Plan „Wiesengarten-Neufassung“ der OG Gau-Heppenheim  
  Erneute Offenlage 
  Beteiligung der Nachbargemeinden 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
Dieser B-Plan lag bereits mehrfach dem Rat vor. Armbrüster erläutert kurz den Sachstand. Er 
wird ohne Aussprache einstimmig gebilligt. 
 
 
TOP 3)  Aufstellung und Einreichung einer Vorschlagsliste für den Schöffendienst 
für die  Geschäftsjahre 2019/2023 
  Wahl der Bewerber 
 
Armbrüster stellt aufgrund der Aktienlage die schriftlichen Bewerbungen von Jürgen Hütten-
berger und Harald Laukel vor. Nach kurzer Diskussion erfolgte die geheime Wahl. Ergebnis 
der Auszählung durch die Ratsmitglieder Körner/ Bechtolsheimer: 8 Stimmen für Laukel, 9 für 
Hüttenberger, der somit von der Gemeinde zum Schöffendienst vorgeschlagen wird.  
 
 
TOP 4) Beteiligung der OG an der Framersheimer Kerb 
  Finanzielle Unterstützung der ausrichtenden Vereine und Gruppen 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
Armbrüster erläutert, dass zur Entlastung der Verwaltung und zur Vereinfachung der Kosten-
abrechnungen im beschlossenen und genehmigten Haushalt (Position: 57311) 1.500 € einge-
stellt sind, die den veranstaltenden Vereinen und Gruppen zur eigenverantwortlichen Kosten-
abrechnung zur Verfügung stehen und zwar jeweils in den Jahren 2018, 2019 und 2020. Die 
Gemeinde selbst wird -wie immer- zusätzlich die notwendige Infrastruktur zur Verfügung stel-
len. 
Zur Anfrage von Klaus Faßnacht, nach evtl. (weiteren) Kostenbeteiligung bei einer möglichen 
z.B. durch Wetter „ausgefallenen“ Kerb, sagte Armbrüster, dass darüber zu sprechen ist, wenn 
das tatsächlich geschehen sei. 
Peter Boriss stellt kurz die Events der diesjährigen Kerbetage vor. 
Der Rat stimmt einstimmig der finanziellen Unterstützung entsprechend der Vorlage zu. 
 
 
 
 
 



 
 
 
TOP 5) AöR „Energieprojekte VG Alzey-Land“ 
  Ausgleich des zahlungswirksamen Jahresverlustes 2017 
  Beratung und Beschlussfassung 
 
Armbrüster erläutert, dass leider wegen geringer Windausbeute ein finanzieller Verlust von 
1.004,63€ von der Gemeinde entsprechend ihres Anteils am VG-Alzey-Land-Energieprojekt 
(Windkraftanlage im Windpark Flomborn) zu tragen ist. Dies hat eine externe Prüfung der Ge-
winn-Verlust-Rechnung ergeben. Armbrüster erklärt, dass zukünftig Gewinne zu erwarten 
sind, allein schon durch die stetig sich durch Rückzahlung verringernde Kreditsumme, was 
bewirkt, dass für die Anteilseigner mehr von den Einnahmen übrigbleiben wird. 
Auf Anfrage von Klaus Faßnacht antwortet Armbrüster, dass die Gemeinde in der AöR durch 
den Bürgermeister (respektive die Beigeordneten) vertreten ist. 
 
 
TOP 6) Abschluss eines Engagementvertrages im Rahmen der 1250-Jahr-Feier 
  Mitteilung der Verwaltung 
 
Armbrüster teilt mit, dass entsprechend der bereits erfolgten Ratsbeschlüsse inzwischen ein 
Engagementvertrag über 5.700 € mit den Mainzer Hofsängern für den 26.04.2019, ab 
19.30 Uhr in der Gemeindehalle unterzeichnet wurde. 
 
 
TOP 7) Abschluss eines Ingenieurvertrages für die Gestaltung des   
  Mehrgenerationenplatzes 
  Mitteilung der Verwaltung 
 
Armbrüster trägt vor, dass das Ingenieurbüro Dörhöfer (Engelstadt) inzwischen die evtl. Kos-
tensumme dieses Vorhabens bei 100%iger Ausführung mit 313.000 € errechnet hat, woraus 
sich anrechenbare Honorarkosten für Dörhöfer von etwa 22.000 € ergeben würden; er selbst 
sieht die Endsumme möglicherweise bei 400.000 €.  
Derzeit ist aber das Projekt lediglich noch in der Leistungsphase 1-3, d.h. in Planung. 
 
 
TOP 8)  Einwohnerfragestunde 
 
  Es wurden keine Anfragen gestellt. 
 
TOP 9)  Mitteilungen und Anfragen 
 

Armbrüster teilt mit, dass der Haushalt -so wie dem Rat bekannt- mit Wirkung vom 
27.04.2018 genehmigt und damit rechtskräftig ist. Er liest den Genehmigungsbescheid aus-
zugsweise vor. 
 
Armbrüster bittet den 3. Beigeordneten, Klaus Faßnacht, alsbald festzulegen, wann die 
Halle in den Sommerferien geschlossen ist (ua wegen Reinigung). Es bieten sich die letzten 
3 Wochen der Sommerferien an, da dann die KiTa geschlossen hat. 
 
Armbrüster trägt vor, dass die jetzt als letztes vorgenommene Beschilderung am Reithal-
lenweg und am Weg zu Dr. Rohr (Durchfahrt verboten, Sackgasse, Radfahrer frei, Anlieger 
frei) notwendig wurde, weil von Navi’s ge(ver-)führte Lastwagen (vergeblich) diese landwirt-
schaftlichen Wege als Abkürzungen zu nutzen versuchten. Es gab dazu Absprachen mit 
dem Ordnungsamt der VG Alzey-Land. In der Aussprache wird bemängelt, dass unklar 
bleibt, ob die Besucher des Reiterstübchens rechtmäßig dorthin fahren können. 



 
 
 
Katja Terhaart berichtet, dass sie in der Kirchstraße im Mülleimer vor dem Anwesen  
Dr. Hinkel/ KiTa Tierabfälle (Beinteile von Reh und Schwein) entdeckt habe. Armbrüster 
sagt zu, dass sich die Gemeindearbeiter darum kümmern werden. 
 
Lutz Bechtolsheimer fragt, ob noch vor dem Event: Weine und Tapas am 02.06.2018 der 
Wendehammer vor dem FCC-Heim (wieder) ordentlich kultiviert wird. Die Aussprache 
ergibt, dass erst seit dort Steine und Stickel die Pflanzfläche schützen, das Überfahren 
kaum noch vorkommt. Der Beigeordnete Arno Wanninger wird sich darum kümmern. Auch 
Parken in diesem Bereich hindert die Busse ua; möglicherweise muss dort ein entsprechen-
des Verbotsschild aufgestellt werden. 
 
Katja Terhaart fragt nach dem Ergebnis der Verkehrsbegehung durch den Landesbetrieb, 
ua wegen der Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30km an der KiTa in der Kirchstraße. 
Armbrüster berichtet, dass dies vom Landesbetrieb für diese Kreisstraße abgelehnt wurde. 
In der Aussprache ergibt sich, dass nicht nur hier, sondern auch in der Bahnhofstraße/ 
Ortseingang Verkehrsteilnehmer rücksichtslos/ regelwidrig fahren und Gefahren insbeson-
dere für Kinder und gehbehinderte Menschen entstehen. 
 
Egon Kellmann macht darauf aufmerksam, dass die Straßenlampe an der KiTa am Weg 
zum Spielplatz zu nicht (mehr) funktioniert. Armbrüster verweist auf die Website der EWR 
(https://www.ewr-netz.de/kunden/dienst-und-serviceleistungen/entstoerungsmeldungen), 
auf der jeder solche Mängel sofort selbst melden kann. Katja Terhaart erledigt das dann 
auch sofort.  

 
 
 
 
Nachdem keine weiteren Mitteilungen und Anfragen vorlagen schloss der Vorsitzende um  
21.10 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung und leitet in den nichtöffentlichen Teil über. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.ewr-netz.de/kunden/dienst-und-serviceleistungen/entstoerungsmeldungen


 
 
 

ÖFFENTLICHER  TEIL: 
 
 
TOP 14) Bekanntgabe der Entscheidungen im nichtöffentlichen Teil 
 
Armbrüster teilt die unter TOP 10-12 beschlossenen Entscheidungen der Öffentlichkeit mit. 
 
 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der Vorsitzende um 22.00 
Uhr die Gemeinderatssitzung. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
………………………………    ………………………………………. 
Werner Breuder (Schriftführer)   Ulrich Armbrüster (Vorsitzender) 
 


